ジンメルの「生」の哲学と レンブラント

―宗教と芸術の問題を中心に―

中 沢 早 苗

で、西洋思想史の根底となっているものである。

これから論ずることは、ジンメルの深い思索の世界のほんの一片に 考えてみたい、そんな気持ちでジンメルをとりあげた。もちろん、 く、今生きていることに深く係わってくるような思想について少し ただ机上で、化石のようになってしまった思想を学ぶので は

部

ぜなら、わたしは自分の欲する事は行わず、かえって自分の憎む事 ことができなかった。新約聖書『ローマ人への手紙』の中でパウロ 例かもしれない。しかし、我々人間の本来の姿を端的に表わしてい をしているからである。」これは、ここに引用するに は 少々極端な は言っている。「わたしは自分のしていることが、わからない。な た。最高の理想を求めながらも、人々の生き様はそれに完全に従う かし、いつの時代の人も自らの内に理性とは ち が う 力を感じてい デカルト以降、西洋の哲学は純粋理性の概念を追求してきた。し

のような歩みの一つである。

と変化していく世界の中で、自らも生きて動いている我々が正直に は、文化や歴史の根底に理念を置いていた。しかし、こうして刻々

近代の部分だけをもう一度とりだしてみると、それまでの哲学で

この悲惨な状態から救われていることを確信していた。即ち、神は、 かりの人間を罪からあがなった――ということを信じるのが、キリ 創造した人間を滅びに至る罪から救うために、神のひとり子イエス スト教の信者である。キリスト教は古代ギリシアの思想と ならん ・キリストをこの世に遣わし、彼を十字架につけて、ただ滅びるば パウロは、イエス・キリストをひたすら信仰することによって、

り芸術は理念を表現するものということが言われていた。こうした 己という主観的存在に戻ってきたようである。「生」の 哲学は、そ ムの思想も生まれた。こうした流れの中にあって人はとにかく、自 を目指した。また、科学とキリスト教が対立し、ついにはニヒリズ 再生、さらにロマン主義の時代には、人の思いは再び中世的な高み リスト教時代、そしてルネサンスにおける古代ギリシア、ローマの 深く浸透している。古代ギリシア、ローマの時代を過ぎ、中世のキ たにせよ、あるいは概念化してしまったにせよ、西洋の文化の中に こととともに、キリスト教の神も、生きているにせよ死んでしまっ 念の表現ということについては、近代にあっては同様のこと、つま 考形態に結びつくであろうし、また古代ギリシアの芸術における理 科学的、実証的精神の現われは、近代ヨーロッパの自然科学的な思 ユークリッドやヒッポクラテスたちに代表される古代ギリシアの

38

もない。「それは直接の生きた文化と 歴史ではなく、 既に加工され この世界を見つめるなら、そうした合理的、理性的な価値は素晴ら た時、迷わずそれは理性だ、と答える気にはならない。「生」の哲 ている。しかし、我々をつき動かしているものが何であるかを考え のである。我々は生きている、そしてもちろん、理性も持ち合わせ た、従って間接化され、血の気の失せた 文化と歴史に 過ぎない。」 しいものではあるが、額縁にはまった絵のようにしか思えないこと

う。しかし、「生」は古代ギリシアの時代はもちろん、先史時代、 否、時間の始まるところから流れつづけていたのである。今では実 な面であるので、必然的にキリスト教のことに傾いてし まう と 思 これから論じようとしていることは、「生」というものの 宗教的

ろう。

学はここでひとつの、我々の心を捕え得る答えを与えてくれるであ

存主義哲学の影にそのなりをひそめてしまったような「生」の哲学

であるが、「生」は変わることなく流れつづけている。

り、レンブラントの芸術を論ずることを通して、ジンメルの「生」 という副題がついている。この著書は他のレンブラント論とは異な の哲学が語られている、と言ってもさしつかえないであろう。 G・ジンメルの著書『レンブラント』には、「芸術哲学的試論

史的諸条件の探求」をする場合と、「芸術作品から 個々の 効果要因 づけてはいない。つまり芸術作品の研究方法には、そのような「歴 が、ジンメルはレンブラントをそのような歴史的な流れの中に位置 美術史においてレンブラントはバロック時代の中で扱われてい

> とする」方法である。レンブラントの芸術はこの考察方法にらって(5) をとりだす」場合とがあるが、ジンメルはこれらの方法 に お い て(4) 理論はこれに近づけないところのものであり、さらに、個人的な色 ず、客観的に記述できないものであり、また、事実の形式をとり レンブラントの芸術の前では全く歯が立たないものなのである。 粋さのうちに実現される」からである。先にあげた二つの方法は、 おいては、「非合理的体験が、この上もなく純粋に、 つけであると、ジンメルは言う。なぜなら、レンブラントの芸術に 抽象的思考の世界内に、世界史的諸対立の深みの中に位置づけよう でに前提としており、これを精神の広大な活動領域の中に、高次の 察」である。即ち、「芸術の総体を、現存するもの、体験として す 方法の背後に開けてくるのが、副題にあるような「芸術の哲学的考 さて、非合理的な芸術体験とは如何なるものであるか。それはま 芸術作品の精神的意義は理解されないとしている。このような 音楽に 次ぐ純

り、それは人間的な暖かさなのである。 のに対し、「生」の哲学には 暖かさがあるということである。つま たいことは、理性を追い求める哲学が何か冷たく堅い印象を与える の項で詳しく述べてみるつもりであるが、今ここで一言付しておき 「生」とはいったい如何なるものなのか。このことについては後 まに是認する。 この方法は、 同じく 「生」 の哲学者ディルタイが 析することは、ジンメルの方法ではない。彼は芸術体験をあるがま 調を帯びているものである。芸術体験を自然科学的、機械論的に分

「了解」(Verstehen)と呼んだ方法にも通じるであろう。

「生」というものが概念として言葉で表現される場合には、ひどく抽象的でわかりにくいというこの「生」というものに深く係わっているのである。ジンメルのこの「生」というものに深く係わっているのである。ジンメルので差したが、どれほど衝動的でせせこましいものであるうとも、「生」は念が、どれほど衝動的でせせこましいものであるうとも、「生」はたが、どれほど衝動的でせせこましいものである。シンメルので差したが、というをだり、という自ののでは、である。ジンメルのと前のを定じている。

Columnate; sondern jeder Augenblick ist das ganze Leben…)。」 Momente; sondern jeder Augenblick ist das ganze Leben…)。」 Momente; sondern jeder Augenblick ist das ganze Leben…)。」

る。

成を包み込む大いなる生の全体が成立するのです」ということであり変わる生とそれに対する不変的諸形式の逆作用とから、存在と生張り合い、互いに戦い合いながら対立するなかで、狭い意味での移

40

Kantorowicz, 1923) にすぐれた序文を著しているが、その中にも Kantorowicz, は、ジンメルの日記の遺稿などからなる『断想』 chungen der letzten Jahre, Hg. mit dem Vorwort von Gertrud Kantorowicz, 1923) にすぐれた序文を著しているが、その中にも Kantorowicz, 1923) にすぐれた序文を著しているが、その中にも

絶えず自己の限界をのりこえていく生をあらわす。 (Mehr-als-Leben)」となる。そして前者は 無限に 続く生、後者は表わすと、「より多くの生(Mehr Leben)」と「生より以上のもの完結した結晶体の生」であるということ。これをジンメルの言葉での姿には二つあり、一つは「流動する生」もう一つは「それ自体でジンメルの「生」の哲学が端的にまとめられている。例えば、「生」ジンメルの「生」の哲学が端的にまとめられている。例えば、「生」

ントーロヴィチの言葉を引用すると、「…生の基本的な流れがたえず間的な存在の極がこの「生」において出会うということである。カという純粋動力学的な性格をもつ極と、恒常不変の性格をもつ超時こうした「生」は、どのような実りをもたらすかといえば、生成

Dilthey (1833—1911)、シュプランガー E. Spranger (1892—1963)、らえた「生」の哲学者には、ジンメルの ほ か に、ディルタイ W. 合理主義哲学とは逆に、人間の本質を非合理的な「生」としてと

ギュイヨー J. Guyau (1854—1888)、ベルクソン H. Bergson (1859

ベルクソンは、「純粋持続」という言葉で我々の 自我の 在り方を―1941)などがしる。

クソンにおいては、この「純粋持続」が即ち形而上的な「生」なののソンにおいては、この「純粋持続」という自我の在り方は如何なるものは、関確な輪郭はもたず、相互に外的な関係に立とうとする傾向はないのみあり得よう。その変化は互いに浸透し、互いに貫入し、と、数とは僅かの類似をも示さない。それは純粋共統」は、後者のよう底的自我(le moi profond)がある。「純粋持続」は、後者のよう底的自我(le moi profond)がある。「純粋持続」は、後者のよう底的自我(le moi profond)がある。「純粋持続」は、後者のよう底的自我(le moi profond)がある。「純粋持続」は、後者のような根底的自我の在り方である。「純粋持続」という自我の在り方は如何なるものカソンにおいては、この「純粋持続」が即ち形而上的な「生」なのクソンにおいては、この「純粋持続」が即ち形而上的な「生」なのクソンにおいては、この「純粋持続」が即ち形而上的な「生」なのクソンにおいては、この「純粋持続」という自我の在り方は如何なるものは、実は表面的なりというに対しない。

が彼の所謂「生の躍進(élan vital)」の現われである。ては時代を越え、何か永遠なものに連なる生の律動であり…」これとの接触であり、特殊な時代的制約をもつにせよ、その根底においまたベルクソンの「直観」は、「旋風のような運動であり、『生』

である。

きない。それを本当に理解するためには芸術作品を分解して考える械論的にそれを探究したところで、決してそれを理解することはでている内的「生」を把握しようとするなら、自然科学的もしくは機のが、我々の様々な文化形態である。例えば、芸術作品に表現され内面的なものである。そしてこの内的な「生」の表わされているも内面的なものではなく、本能や意志や感情を統合した全体的かつとらえ得るものではなく、本能や意志や感情を統合した全体的かつとらえ得るものではなく、本能や意志や感情を統合した全体的かつとらえ得るものではなく、本能や意志や感情を

ならない。彼はこれを「了解(Verstehen)」と呼んでいる。のではなく、全体的な関連の中でとらえ、追体験するのでなければ

「生」の哲学を思想史の中で定義づけるのがむずかしいのは、それぞれの哲学者がそれぞれ少しずつ「生」について異なった考えをいった、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっかし、先にあげた専ら「生」の哲学者と呼ばれている人たちにとっない」ということであろう。

たようなものでさえも、確かに「生」に担われていることを覚えるば、集団肖像画に描かれた人物のうちで最も奥の方に小さく描かれなことを思いながらレンブラントの描いた人物画 を み る と、例えわしている間にも、とどまることなく流れていくものである。そんわしている間にも、とどまることなく流れていくものである。そん「生」は本当に豊かなもの、私がそれについてこうして言葉に表

流れてきた生の動きのすべてを含んでいるように見える。つまりそhin und unter ihm fortströmenden Leben entrissen wird und zu einer selbstgenugsamen Form kristallisiert…)」 おり、後者は、「描写表現された一瞬間は、過去から連続的にその瞬間に至るまで「大田のでは、「いいないには、「大田のでは、「は、「田のでは、「田

るところの生から引き離されて、一つの自足的形式に結晶させられその瞬間まで流れてきて、その瞬間からさらに未来へ向って流れ去を比較している。前者は、「ある特定の瞬間における事物の状態が、のである。ジンメルは、ギリシア以来の古典芸術とレンブラントと

の瞬間は、この生の歴史全体を語り告げている(…scheint bei Rembrandt der dargestellte Moment den ganzen, bis zu ihm sich hinlebenden Impuls zu enthalten, er erzählt die Geschichte dieser

Lebensströmung)」のである。

存在と結合され、そしてすべての存在を運ぶ流れ、というよりむし 物である機械も生から生まれたものであるために、精神がすべての 本当の意味で絶対的な実在としての生が存在する。そして生の対立 ぎない。その下に、またその中に、生きたものの中にあるような、 ものは、主観的には、外面的な状態の象徴であり、手段であるにす 観的には、生の躍動の疲れ果てた状態にすぎず、すべての機械的な にはこれらのものも生きているものである。非有機的なものは、客 はすべて、算出し、結合し、利用することができる。しかし最終的 る。なぜなら、われわれ自身が生きているのだから。その他のもの が実際に内面から理解できるものは、ただ生きているものだけであ でこの哲学の根底には、次のような慰めがひそんでいる。われわれ ベルクソンについての小論の中で、次のように述べて いる。「そこ の心に慰めや救いをもたらすのかもしれない。しかし、ジンメルは やはり、哲学や芸術よりもまだ後に述べる客観的宗教の方が、人々 し、気付いたところで我々の心は何か変わるだろうか。そうすると の自我の在り方にしても、誰もがそれに気付くことはないであろう れがどれほどの意味をもつであろうか。ベルクソンの「純粋持続 る統一体としての生」などといっても、我々の所謂"心"には、そ わりがあり暖かみの感じられるものなのかもしれない が、「流動す それを機械的な運動法則などとくらべれば、確かに生きた人間に係 それにしても、「生」というものについて考えるとき、もちろん

深い悲しみと背中合わせなのだと思う。 (15) ここにでてくる"慰め"は、 生きることと 思索することを幾重にもした上に生まれた深い慰めであると思う。 私はジンメとを幾重にもした上に生まれた深い慰めであると思う。 私はジンメとを幾重にもした上に生まれた深い慰めであると思う。 私はジンメとを幾重にもした上に生まれた深い慰めであると思う。 私はジンメクすべての存在それ自身である中心の流れと結合される――このようすべての存在それ自身である中心の流れと結合される――このようすべての存在それ自身である中心の流れと結合される――このよう。

第二部

けで、第二部では特に、「生」と宗教、魂のことにつ い て、ジンメが、もちろん全てを知りつくすことは不可能である。そのようなわなに時間があっても足りないであろう。ただ我々は実際、生きるこなに時間があっても足りないであろうし、恐らくどんのであることを述べたつもりである。「生」の全てについ て 述べるの生」というものについて、それが実は我々に非常に関係の深いも第一部では、我々がふだんその存在に気付くこともな い よ う な第一部では、我々がふだんその存在に気付くこともな い よ う な

.

ルの思索の跡を辿ってみようと思う。

り後者に軍配が上がるのではないだろうか。ジンメルは、レンブラちらがより宗教的であるが、ということを考えてみるならば、やは宗教的なものを描いた作品と何かを宗教的に描いた作品では、ど

としている。 ントが宗教的でない素材を対象として描いた作品を宗教的である、

inneres Leben des Subjekts bestehend)」なのである。彼は宗教たり、あるいは没我的に神に帰依したりする」のである。彼は宗教あるか、あるいはかなり積極的なむしろ創造的な意味を見出すのかあるか、あるいはかなり積極的なむしろ創造的な意味を見出すのかもしれない。しかし中心的には、彼は「ただ自己一身の幸福を求めもしれない。しかし中心的には、彼は「ただ自己一身の幸福を求めるしれない。しかし神に帰依したりする」のである。

なって互いに受け入れ合うことになる。いる。そしてこの場合、神と人間の魂は初めは対立しており、後に教においては、教会や儀式などの事実が客観的に人間の前に立ってとの主観的宗教に対応するのが客観的宗教である。即ち客観的宗

信仰をもつ人間をこの二つの宗教の性質に分けてしまうことは不

在しているのではないかと思う。レ可能であろう。この二つの性質は、

レンブラントが彼の母親を描いた、神への信仰をもつ人間の中に混

ges Thema: den religiösen Menschen.)。」 ges Thema: den religiösen Menschen.)。」

め、『無』を見、そして自分を『無』として描く――すなわち、人きのことを次のように書いている。「鏡の中に 衰え行く自分を 見つオスカー・ココシュカは、レンブラントの最後の自画像を見たと

ンメルの言うように、彼もまた主観的宗教的人間といえるのではない。 *無** を見、そして自分を *無** として描く――すなわち、人め、 *無*** を見、そして自分を *無** として描く――すなわち、人

b

いかと思う。

次に、信心深さの問題をとりあげてみよう。(さて、この主観的宗教的人間についてもう少し追求するために、

もなく、それよりも むしろ 悪いことばかり しているような 場合で ているものなのである。 描かれている彼らが全く教会へ行く こと あるとか怠惰であるとかと並び得るものであり、その人間に付着し 間の様々な性質、つまり愚かであるとか賢いとか、あるいは活発で いであろう。この性質は決して「生」の極立った特徴ではなく、 であるということは、その流動する「生」の性質の一面とみてもよ と、ジンメルは言う。そうすると、宗教的であり、主体として敬虔 それまで流れてきた 生の動きを すべて 含んでいるように 見える」 indifferenten Welt sind sie als Subjekte fromm.)。」 描かれている mehr in einer objektiv frommen Welt, sondern in einer objektiv brandts wird die Frömmigkeit jedesmal von neuem aus 主体として敬虔なのである (Bei den religiösen Gestalten Rem-な世界の中にあるのではなく、客観的に無関心の世界の中にあって 的人物について、ジンメルは次のように述べている。「レンブラン 客観的宗教に属するものである。しかし、レンブラントの描く宗教 わしているであろう。この場合の信心深さは、主観的宗教ではなく 人物は宗教的人間であり、主体として敬虔である、というわけなの letzten Grund jeder Seele heraus erzeugt, die Menschn sind nicht つでも新たに生み出されるのであって、人間はもはや客観的に敬虔 トの宗教的人物では、信心深さは、一人ひとりの魂の最深部からい のではない。熱心に教会へ行き、祈り、献げることも信心深さを表 ここで扱う信心深さは、目で見れば簡単にそれとわかるというも 彼は内的な 信心深さを もっているのである。彼は 天国や 地獄 中心の問題とはしない。ジンメルは言う、「……これらの静か | (22) | (23) | (27) | (27) | (28) | (27) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28) | (28)

micht Religion, als einen objektiven Lebensinhalt, sondern sind (本)

.

religiös.)° J

失い得なかった人々……など様々であったにちがいない。レンブラ 全く欠如しているのである。 的表現方法とは異なってくる。レンブラントの芸術における宗教性 ろうか。したがってレンブラントの芸術表現は、最も客観的な彫塑 などなく、ただ信心深い魂の性質をもちつづけているのではないだ ントの描く人物の多くは、教会や教義から離れ、形式的に祈ること 祈ることも特別にしなくなったが、信心深さという魂の性質だけは んでいた人々、また、教会や教義もすっかり忘れてしまって、 たし、逆にそれらは二義的な意味をもち、ただ神の存在を信じ親し 代の流れとともに、福音主義の教会や教義に従う人々はもちろん ことができた。即ち、一人ひとりが神と親しくなったのである。 威ある教会主義に反対し、個人一人ひとりが神との距離を近づける は出てこないけれども。つまりルターによる福音主義は、 ターの影響がある。『レンブラント』の中には、一度もルターの 教性」ともジンメルは呼んでいる。この宗教性には多分にして、 このようなレンブラントの描く 人物のもつ 宗教性を、「個性的宗 個性的、即ち内的なものであり、客観的な宗教価値 中世の権

るとき、何故かそれと同じようなことを思うからである。) ジンメ ること」と「信じること」が違うように、レンブラントの作品を見 が 適当か どうかわからない。というのは、宗教において、「理解す 7 る。だから、我々も同じ人間としての魂の直観のようなものをもっ なものをも 含んでいる 何か全体的な、 あるがままの 人間なのであ ることを目的としてはいない。そこに表現されているのは、 ルは言う、「彼の最も深刻な宗教画においてさえキリストの姿は、 しいかもしれない。レンブラントの芸術は、理性的なものを表現す レンブラントの 芸術を理解する。(ここで「理解」という 言葉 理性的

auf ein Maß gebracht, das sie völlig für die Seele durchdringbar, № (In seinen tiefsten religiösen Bildern ist die Erscheinung Jesu

魂というものの側から規定させるような尺度において表現されてい

われわれの魂がこれを完全に理解し、その生涯と運命とを全くこの

schen Sein des Menschen.)」のである。 だから、 値を目的としたのではなく、ただひたすら「彼は自分の問題を人間 macht.)。」このように「キリスト」という最も宗教的なものを描 ihr Leben und ihr Schicksal durchaus von dieser her bestimmbar 的で普遍的なものを求めてレンブラントの作品に向かい合って、 の魂の存在に限定する(er begrenzt sein Problem an dem seeli た作品においてさえ、レンブラントの場合はその普遍的な宗教的価 理性的に、客観

> く離れている価値、といった感じである。ジンメルはこの個性的宗 つの 永遠価値として 感じ取られるように なっている という点にこ だ全く個人の内部から一歩も外へ出ようとはしない宗教的態度が 教性の価値について、次のように述べている。「……この場合、 との方が問題である。それらは上下というより、東と西のように遠 とは断じてできない。むしろそれらを比較し、上下価値を決めるこ より強く属している人間の宗教性とくらべ劣っているなどというこ

daß hier das rein im Individuum verbleibende religiöse Verhal-事実が主体の存在の中に、もしくは主体の存在として根を下ろして の宗教性を客観的なもの、とまで 言っている。 即ち、「……宗教的 ten als ein Ewigkeitswert fühlbar gemacht ist.)。」 さいに彼はこ № (Das ganz Große und Einzige vielmehr scheint mir zu sein: そ、この宗教性のきわめて偉大な比類なき特性があるように思われ

何 eben selbst etwas Objektives, ein Wert, der, einmal gesetzt, Dasein der Welt überhaupt und zeitlos um soviel dem Sein des Subjekts verankert ist, da ist seine Religiosität つの価値なのである(Wo aber die religiöse Tatsächlichkeit in

であり、ひとたびそれが定立されたとなると、現世における存在

いる場合、その時こそ主体の宗教性は、それ自体何か客観的なも

45

ような考え方を理解するための絶対的条件は、宗教的諸価値の客観 めに、我々は我々の感覚的、 かへやってし まわなければならない。 つまり、「宗教に関するこの がどこか人間以外のところに『根拠づけられている』というふう 及び相対的に物事を考える習慣をどこ

というものはないのかもしれないが、しかしこれが客観的宗教に、

性

さて、この個性的宗教性には確かに客観的で普遍的な宗教的価値

ものを感じることができるのではないだろうか。

ことや信じることと同じような理屈抜きのあの深い満足感のような ら得るところがなくても、魂によって彼の作品を見るなら、愛する

macht.)。」これはどういうことであろうか。このことを理解するた べてをまた超時間的にそれだけ一層価値多いものとするところの wertvoller

physische Bedeutung hat.)」と、ジンメルは述べている。確かに、(紹) ない。初めに述べた客観的宗教性に属する人には、あたかも神を相 この大宇宙をどこまで行ってみたところで、神に出会えるとは思え selbst etwas Objektives, ist ein Sein, das an und für sich meta mehr von einer "Lokalisierung" außerhalb des Menscher zu begreifen, darf die Objektivität ihrer Werte absolut nicht bedingt sein. Die religiöse Beschaffenheit des Subjekts ist ja 何 に考えないことである。なぜなら人間主体の宗教的資質は、すでに った一つの存在だからである(Um diese Auffassung der Religion か客観的なものであり、それ自体において形而上学的な意味を持

も、この敬神のうちに生きて行く……」、そういう 信心深さ、宗教ブラントの 描いた人物は、「たとえ神が 存在せず、信じられなくて ば、全てが 簡単に 片付いてしまったかの ように みえるが、ここで 術においても、 そのことは あてはまる。 このように 言ってしまえ のものなのである。 のではなく、主体を中心とし、しかも客観的価値になり得るところ 性をもっているのである。そしてこの宗教性は、神を中心としたも る。ジンメルは、神の居場所などは一切問題にはしていない。 の表現となるであろう。ジンメルの論ずるところのレンブラント芸 とである。「生」の哲学の立場から言えば、それは「生(Leben)」 「魂」の 問題も 深く 係わってくるので、後の項に ゆずることにす 芸術作品が理念や精神あるいは魂を表現するとはよく言われるこ レン

「魂」について考えてみるなら、「生」が 我々にさらに 深いものを

か。

対的な存在として信じている場合もかなりあるのではな い だろ ら

それでは 神は 何処にいるのだろう。 このことに つ い て は、

示してくれることであろう。

ないのであるが。 ないだろうか。もちろん、魂などという形而上学的な問題に対して れらのことは、ただ我々多くに共通の願いであるにすぎないのでは る存在として関連しあっている。しかし実際そうなのだろうか。こ 護られ、安心しているのだ。そして魂と神は、各々全く別の相対す 係づけるようである。我々の魂はそうした客観的な対象に包まれ、 は、世界や宇宙そして天国といった客観的なものと自分の魂とを関 透している 素朴で 単純な 考え方からも わかるように、我々の多く 「事実はこうである」と断定する権利をもつ者など何処にも存在し "人が死ぬと魂が天国にのぼっていく" ――という我々の中に浸

関係にある魂とはどんな魂をいうのか。「それはこの世のものでも Erde und Himmel gestellt sind.)。」「魂というものは、何か絶対に(※) Daseinsmöglichkeiten umschließenden Gegensatzes, in den auch nicht von jener; jenseits des ungeheueren, alle sonstigen である (……die als Seele nicht von dieser Welt ist---aber 性を包括し、天と地を併せ吞むかの巨大な対立の彼岸に立つ魂なの なく、さりとてまたあの世のものでもなく、その他一切の存在可能 ばならない困難である」としている。 それでは 世界と 相互排他的 「魂と世界の間には相互排他的関係があり、それは克服されなけれ

彼は、

ジンメルは魂をそれ以外のものと関係づけたりはしない。

andern Dasein und Wert gegenüber souverän und gewissermaßen unberührbar, ein in sich wertvolles Reich des Subjektiven, ein schlechthin Unvergleichliches gegeben ist, ein Wert, jedem dem freilich dem irdischen und vielleicht auch dem überirdischen 超現世的 宇宙に 対しても 没交渉 なのだ (……der Seele

abgeht.)° Kosmos ジンメルによれば、レンブラントの描く人物はこのような魂の持 gegenüber das Einbeziehen und Einbezogenwerden

と、そして作者の手から離れ去り、完成し、それ自体で充足してい ち主なのである。 恐らく この魂の 性質は、作者レンブラントの 魂

体的な 宗教それ自体の 中心は、客観的な 存在や救済の 事実ではな ら、魂目身の持つ主体的宗教性であり、信心深さである。そして主 しているのは、あの「生」の豊かさである。決定的なものはひたす 客観的な神も教会も教義も決定的なものではない。この王国を満た る。このような独立した一王国である魂の持つ宗教性にとって、 る芸術作品の魂にも共通のものであると思われる。そしてあの「生」 の 主体的宗教的という 性質は、まさにこの 魂の場合にも あてはま

救済から永遠の命、 らされる「希望」とか、あるいはその逆の「危険」という契機もな い。この「希望」は所謂キリスト教的なものを指している。それ こうしたことから、一王国である魂には、客観的な彼岸からもた 天国、 復活への希望である。「危険」は、彼岸

く、そうした魂側の宗教性である。

即ち、「それらの人物は 希望とか絶望とかいうような 範疇の彼岸に

人物は、これらの契機から全くかけ離れてしまっているのである。 からの要求にそぐえないことからくる恐怖である。レンブラントの

> unmittelbareren Sinne als diese ihr Besitz ist.)° J ten von Himmel und Hölle auf das zurückgezogen, was im dieser Kategorie, die Seele hat sich aus den Überschwenglichkei-ものの中にとどまっている (…… seine Gestalten stehen jenseit

よりももっと直接的な意味での魂自身の所有となっているところの 立っていて、魂は天国と地獄への熱狂から引き退いて、天国や地獄

たといえるかもしれないのであるが、思うに聖書の言葉が信徒に求 観的宗教性と客観的宗教性とを極端に対立させて考えてきてしまっ ということに思いを馳せることができようかと思う。これまで、 魂についてのこのジンメルの言葉から、あの「生」における統

主

ん前者における魂は客観的なものを求め、後者における魂は独立し 名称なのだ)、それほどの相違はないのではないだろうか。もちろ 行ないによるのではなく、信仰によるのである」とあるように、(35) れ主観的宗教であれ(これは、もちろん後からつけられた便宜的 は、外側に現われる形がどれほど異なっていても、客観的宗教であ ずは 信じていることが 肝心なのである。 信じている―― それ自体 理性的、道徳的であるとばかりはいえない。「人が義とされるの めている魂のあり方(もしそう言ってもよいのならば)は、決して ま

は時によると、論理的には相背馳する二つの途を、それでもなおか このことに 関しては 次のようにしか述べていない。「……われわれ

流れの中で両者が統一され得るのではないかと思う。ジンメルは、 つ同時に歩もうとし、あるいはまた両者の折衷、妥協の線を出そう た立場にあることになるが、私自身としては、あの豊かな「生」の た一王国を築いている。この点からいくと二つの魂はやはり対立し あるいはまたある一つの決断を実現しながらも、もう一方の

47

途を少くとも等しく可能な、等しく正当なものとして認めようとすることがある(manchmal aber versuchen wir, zwei logisch einander widersprechende Wege dennoch gleichzeitig zu begehen, oder Mischung und Kompromiß zwischen ihnen zu erreichen, oder, den einen Entschluß verwirklichend, erkennen wir wenigstens den andern als gleichmöglich und gleich berechtigt an.)。」stens den andern als gleichmöglich und gleich berechtigt an.)。」

stens den andern als gleichmöglich und gleich berechtigt an.) 」stens den andern als gleichmöglich und gleich berechtigt an.) 」「対立的な立場の各々が、たとえ概念的、数量的意味における同一の生ではないにせよ、とにかく生全体を包摂するという、論理的にの生ではないにせよ、とにかく生全体を包摂するという、論理的につの立場のみ 承認するという 必要はないのである(Wo das, wie ich zugebe, logisch dunkle Verhältnis besteht, daß jede der Parteien das ganze Leben, wenn auch nicht in begrifflich-numerischem Sinne dasselbe Leben enthält, da ist es zwar geboten, rischem Sinne dasselbe Leben enthält, da ist es zwar geboten, zwi scheiden, aber nicht, zwischen ihnen zu entscheiden.)。」

た芸術作品となっている。このように「偉大な芸術というものは、れてなどいないのである。それらすべてが一つに統合されて完結しなものを認めるなら、レンブラントの場合は、作品と魂の距離などなものを認めるなら、レンブラントの場合は、作品と魂の距離などなくない。目に見える形や色と、形として見えない魂は、少しも離なくない。目に見える形や色と、形として見えない魂は、少しも離などない。目に見える形や色と、形として見えない魂は、少しも離かとの間に多少なりとも距離のようが、芸術は様々な対立を最も超越した彼岸に立っているようシンメルの言う魂が天国と地獄を超越した彼岸に立っているよう

である。今まで延々と述べてきたこともまた、絶対的なものではな

い。ただある立場を明らかにしようとしてきただけなのである。

る、

には、 このように考えている。芸術は「生」の構造の最も深い具象化であ こともある。芸術は決してそうではない。個々の作品のそれぞれの とはない。それどころか他の波を完全に締め出し、否定してしまう 宗教の存在も、「生」の流れの中のそれぞれ違った波と考えられる die alle Gegensätzlichkeiten übergreift.)。」個々の芸術作品におけ(33) fordert, sondern irgendwie liegt die Ganzheit des Lebens in ihm, Exklusives, das seinen Gegensatz, indem es ihn abweist, doch möglich eine Gesinnung, einen Stil vertreten-sie ist nie ein れているものである (Eine große Kunst mag so radikal wie 予想させるという意味での排他的なものではなく、偉大な芸術の中 いようとも――自己の反対物を拒否することによって却ってそれを たとえそれがどれほど急進的に一つの志向、一つの様式を代表して ゆる精神領域の中では芸術にのみその可能性がある――シンメルは また対立する二元性などなかったかのように表現できるのは、あら 独自性の中で、「意味深い現存在の全体性を、矛盾するところなく」 かもしれない。が、この場合一つの波は他の波と決して共になるこ る片寄った志向は、流れる「生」の大河の一つの波である。様々な 一切の対立関係を超越する生の全体性が、何らかの形で含ま

であって、魂はもともと自分が持っていたもの以外には何物をも見取得は、ただ魂の自己自身への途上に横たわっているにすぎないの魂には全てが満ちている。恐らく、我々がそのように願わないことら引き退いている魂、そして一王国を形成している魂、このようなら引き退いている魂、そして一王国を形成している魂、このようなさて、再び魂のことに戻ることにしよう。天国と地獄への熱狂か

出すことができないと確信しているとしても、しかしそのような内的発展が外的なものの上を通過して行くことは数限りなくあり、そ的発展が外的なものの上を通過して行くことは数限りなくあり、そ的発展が外的なものの中にあるということを認めた上でもなお――一般的に云って直接に獲得するのではなくて、魂が自己の外部にあるものと認めているところのあるものを経由するという迂路を辿って初めて獲得するのである(……und metaphysisch, daß alle unsere Erfahrungen und Wertgewinne nur auf dem Wege der Seele zu sich selbst liegen, daß sie nichts finden kann als was von vornherein ihr Eigentum war; so führt doch diese innere Entwicklung unzählige Male über Äußeres, und sie kann nun ihr Ziel und ihren gesteigertsten Wertpunkt――zugegeben selbst, daß diese ausschließlich in ihr selbst liegen――, überhaupt nicht direkt, sondern nur auf dem Umwege über etwas gewinnen. was sie als ein ihr Äußeres anerkennt.)。」絶えず自己の限界を乗り越えて進んでいくことが「生」の本質であった。この「生」の目り越えて進んでいくことが「生」の本質であった。この「生」の目り越えて進んでいくことが「生」のよりはいるというによりないできない。

の神への絶対的な信仰も、ロマン主義者たちのはるかな国も、あら認めざるをえない気がしてくる。プラトンのイデアの世界も、中世出会えないだろうという単純な理由からも、このジンメルの言葉をない。しかし、この大宇宙を何処まで行ってみても、恐らく神にはない。しかし、この大宇宙を何処まで行ってみても、恐らく神には人が自分の外部に 切実に 求めた神も、結局は 自分の魂の中にあ

し、それのみか真理の源であるような客観的で絶対的な神の存在を それにしてもこのように思っていることは、真理を完全に知りつく 完全に知りつくし自分のものにすることはできないであろうから。 ら人は真理をいくらでも追い求めることはできるけれども、それを 相違を明らかにするのは必要なことであろうが、しかしそのどれか 用したジンメル 自身の言葉を 借りて言うなら、「それぞれ 自身としては、魂についてのこのような考え方に対しても、 ことを認識し、それを言葉に表わすことができたのではないか。 もちろんである。しかし彼らの魂自身は、このことを知っていたの Þ このようには 考えていなかったであろう。 凡そ 人間の 日常の生活 一つの立場のみ承認するという必要はない」と思っている。 ではないだろうか。だからジンメルはレンブラントの作品からこの だ。レンブラントも彼によって描かれた人物も、決して魂のことを ゆる全ては魂の中にある。人々が求める魂のふるさとは魂自身なの またそこで考えることの大半も形而上学的なものでないことは いの立場

おわりに

認めていることにもなるのであろうか。

の内的な生の在り方」である。

標になる 存在をつくり出しながら それらを獲得する。これは、「魂指すものも自己自身である。魂は、自己の内部で様々な客観的な目

界に生きる者にある統一の境地を示してくれる「生」というものに私はジンメルの思索に魅かれていった。それは、現代の混乱した世沙ることで精一杯なのである。しかし、そういう状態にあっても、いることで精一杯なのである。しかし、そういう状態にあっても、いることで精一杯なのである。「生」を 捕えようとすれば するほど、った――今、私はそう思う。「生」を 捕えようとすれば するほど、った――今、私はそう思う。「生」を 捕えようとすれば するほど、った――今、私はそう思う。「生」を 加えないることは、ひどく困難なことだった

魅かれた、といってもまちがいではない。 それにしても、書き足りないことが山ほどある。

この宗教的という意味に多少の相違があっても、レンブラントの光 れるだけにしよう。レンブラントの光もまた宗教的なものである。 を宗教的なものとして考えているのはジンメルだけではない。エー いてもジンメルはかなり深く述べているが、ここでは極、 その中の一つは、レンブラントの「光」の問題である。これにつ 簡単に触

れと反対に、暗闇のなかに逐われたままにしておいた。」 彼は彼らを自分の二重の世界に押込めた。そして衣服の一つの線と 想の人物に神のような半面だけを与えるようなことはしなかった。 か、一つの補布だけを天上の光で照らし、彼らの身体の大部分はそ

うに書いている。「……実際、いつも そうだったが、彼は 自分の空

ミール・ルートヴィヒは、その著者『レンブラント』の中で次のよ

つむ闇、これらは、ルートヴィヒの言ら「北方的な重苦しさをもつ も、彼の決して画面全体を照らさない光、そして画面の大部分をつ まわる風車の羽根の間から、陽光が射しては翳り、射しては翳る レンブラントの光と直接関係があるかどうかわからないけれど 南国のように 燦々とふりそそぐ ことのない 北方の 太陽の光

苦しさを理解することはできても、決して我々自身のものとするこ 学にも当てはまるのかもしれない。我々は、その北方的な深さ、重 彼の性質」をあらわしているのだろう。この性質は、ジンメルの哲

である。そして 客観的な 神も人々の中に 存在していたに ちがいな レンブラントの時代も、 しかし近代になってジンメルにより、レンブラントが「生」の 人々の中で優位にあったのはやはり理性

16

『ジンメル著作集一〇

芸術の哲学』(川村二郎訳)

白水社 一九七五

14・15 ジンメル、前掲書 三ページ (S. 3)

P ことができるであろう。ジンメルは言う、「芸術は世界と生とにた その同じ人々の中に影の部分がある、 な世界の中で理想的な目標をもって人々が生きようとしても、 根源的な姿について考えさせてくれる。それは、どのように理想的 何らかの方法で確かに、我々を絶望とは逆のよい方向へ向かわせる 我々はその影に絶望して生きるには及ばない。ここで芸術は、 ということである。それで

哲学と結びついたことは、時代を越えた、人間というものの本来の

いするわれわれの感謝である。」

3・4 ジンメル『レンブラント』(高橋義孝訳) 2 高坂正顕『西洋哲学史』創文社 昭和四八年 1 『ローマ人への手紙』第七章一五節(口語訳) 岩波書店 昭和四九年 五九五ページ

ある。G. Simmel, Rembrandt, Ein Kunstphilosophischer Versuch 尚、以下において括弧内にページ数のあるものは、 次の原書のもので

序iiページ

5・6 前掲書 iiiページ

Leipzig, 1919.

前掲書 ivページ

『ジンメル著作集一一 断想』(土肥美夫・堀田輝明訳) 前掲書 二三六ページ (S. 204) 白水社

9 8

高坂正顕 前掲書 六〇一ページ

九七六年 に収められたカントーロヴィチの序文より

一ページ

六〇三ページ

五九六ページ

太田和彦・紫藤貞昭『新・西洋哲学の歴史』 太陽プロジェクト 一九 一九八ページ

13

所収の『アンリ・ベルクソン』より

17·18·19·20 ジンメル、前掲書一六一ページ (S. 141) チャールズ・ファウクス『レンブラントの生涯』(藤井久栄訳)

公論社 昭和五五年 ジンメル、前掲書 三ページ 一五ページ 一六六ページ (S. 146) 傍点は論者。

27 28 29 前掲書 前掲書 前掲書 前掲書 一八三ページ (S. 161) 一八二ページ (S. 161) 一八二ページ (S. 160) 一八五ページ 一七〇ページ 九〇ページ (S. 149)

前掲書 ジンメル、前掲書 二三五ページ (S. 202) 『ローマ人への手紙』第三章二八節(口語訳) 二三七ページ (S. 205)

前掲書 前掲書

一九一~二ページ (S. 168~9)

一九一ページ (S. 168)

前掲書

1 | 1 | 1 | 1 | ページ (S. 193)

前掲書 前掲書 二三六ページ 二三五ページ (S. 203)

『ジンメル著作集一二 橋と扉』(酒田健一他訳) 前掲書 一二ページ エーミール・ルートヴィヒ 昭和一六年 一五七ページ 傍点は論者。 『レンブラント』 (土井義信訳) 白水社 一九七六 甲鳥書

所収の『箴言から』より 二〇ハページ

43

前掲書

- | | | | | | ページ

(S. 193) 傍点は論者。